

# РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ



## ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

### **А.И. БАСТРЫКИН,**

Председатель Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор, генерал юстиции Российской Федерации, Заслуженный юрист Российской Федерации

## ЧЛЕНЫ КОЛЛЕГИИ

### **А.В. Федоров,**

заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, профессор, Заслуженный юрист Российской Федерации

### **Д.Н. Кожухарик,**

исполняющий обязанности ректора Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

### **В.В. Бычков,**

декан факультета повышения квалификации Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; кандидат юридических наук, доцент; Почетный сотрудник Следственного комитета Российской Федерации

### **О.Ю. Антонов,**

декан факультета подготовки криминалистов Московской академии Следственного комитета Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент

### **Ю.М. Антонян,**

профессор Института гуманитарного образования и информационных технологий, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

### **С.А. Вазюлин,**

профессор кафедры криминалистики Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; руководитель Московского межрегионального следственного управления на транспорте Следственного комитета Российской Федерации; генерал-майор юстиции

### **Л.В. Голосковов,**

заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, доцент

### **Р.А. Каламкарян,**

ведущий научный сотрудник Института государства и права РАН; профессор кафедры международного права Российского университета дружбы народов (РУДН), доктор юридических наук, профессор; Лауреат премии имени Ф.Ф. Мартенса (2007)

### **Е.П. Ким,**

заведующий кафедрой уголовного права и криминологии Хабаровского филиала Московской академии Следственного комитета Российской Федерации; доктор юридических наук, профессор

### **А.А. Крымов,**

начальник Академии права и управления ФСИН России (г. Рязань), доктор юридических наук, профессор, генерал-майор внутренней службы

### **А.Н. Кузбагаров,**

профессор кафедры гражданского права Российского государственного университета правосудия, доктор юридических наук, профессор

### **Р.А. Курбанов,**

заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова; доктор юридических наук, профессор

### **И.М. Мацкевич,**

главный научный секретарь Высшей аттестационной комиссии при Министерстве образования и науки Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный деятель науки Российской Федерации; Почётный работник прокуратуры Российской Федерации

### **Г.Б. Мирзоев,**

ректор Российской академии адвокатуры и нотариата, доктор юридических наук, профессор; Заслуженный юрист Российской Федерации

### **И.М. Рассолов,**

заведующий кафедрой информационного права и цифровых технологий Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, профессор

### **А.Ж. Саркисян,**

руководитель редакционно-издательского отдела Российской академии Следственного комитета Российской Федерации, кандидат юридических наук, доцент

### **А.В. Симоненко,**

начальник Краснодарского университета МВД России; доктор юридических наук, профессор, генерал-лейтенант полиции

### **Б.А. Спасеников,**

главный научный сотрудник НИИ ФСИН России; доктор юридических наук, доктор медицинских наук, профессор; Лауреат премии им. М.В. Ломоносова (1989)

### **В.Н. Ткачев,**

начальник служебно-правового управления Договорно-правового департамента МВД России, доктор юридических наук, профессор

### **Н.Д. Эриашвили,**

главный редактор издательства «ЮНИТИ-ДАНА»; доктор экономических наук, кандидат юридических наук, кандидат исторических наук, профессор; Лауреат премии Правительства Российской Федерации в области науки и техники



## EDITORIAL BOARD

### CHAIRMAN

**A.I. BASTRYKIN,**

Chairman of the Investigative Committee of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor,  
General of Justice of the Russian Federation, Honored lawyer of Russia

### MEMBERS OF THE BOARD

**A.V. Fedorov,**

Deputy Chairman of the Investigative Committee  
of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences,  
Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation

**D.N. Kozhukharik,**

Acting Rector of the Moscow Academy of the Investigative  
Committee of the Russian Federation; Candidate of  
Juridical Sciences, Associate Professor; Honorary Officer  
of the Investigative Committee of the Russian Federation

**V.V. Bychkov,**

Dean of the Faculty for Advanced Studies  
of the Moscow Academy of the Investigative Committee  
of the Russian Federation; Candidate of Juridical Sciences,  
Associate Professor; Honorary Officer  
of the Investigative Committee of the Russian Federation

**O.Yu. Antonov,**

Dean of the Faculty of Forensics Training of the Moscow  
Academy of the Investigative Committee of the Russian  
Federation, Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

**Yu.M. Antonyan,**

Professor of the Institute of Humanitarian Education  
and Information Technologies, Doctor of Juridical Sciences,  
Professor; Honored Worker of Science of the Russian  
Federation; Honorary Worker of Higher Professional  
Education of the Russian Federation

**S.A. Vazyulin,**

Professor of the Department of Criminalistics of the Moscow  
Academy of the Investigative Committee of the Russian  
Federation; Head of the Moscow Interregional Investigation  
Department on transport of the Investigative Committee  
of the Russian Federation; Major General of Justice

**L.V. Goloskokov,**

Head of the Department of Civil Law Disciplines of the Moscow  
Academy of the Investigative Committee of the Russian  
Federation; Doctor of Juridical Sciences, Associate Professor

**R.A. Kalamkaryan,**

Leading Researcher of the Institute of State and Law,  
Russian Academy of Sciences; Professor of the Department  
of International Law of the Peoples' Friendship University  
of Russia (PFUR), Doctor of Juridical Sciences, Professor,  
F.F. Martens Prize Laureate (2007)

**E.P. Kim,**

Head of the Criminal Law Department of the Khabarovsk  
branch of the Moscow Academy of the Investigative  
Committee of the Russian Federation;  
Doctor of Juridical Sciences, Professor

**A.A. Krymov,**

Head of the Academy of Law and Management of the

Federal Penal Correction Service of the Russian Federation  
(Ryazan), Doctor of Juridical Sciences, Professor

**A.N. Kuzbagarov,**

Professor of the Civil Law Department of the Russian State  
University of Justice, Doctor of Juridical Sciences, Professor

**R.A. Kurbanov,**

Professor of the Department of Civil Law Disciplines  
of the Russian University for Economics named  
after G.V. Plekhanov; Doctor of Juridical Sciences, Professor

**I.M. Matskevich,**

Chief Scientific Secretary of the Higher Attestation  
Commission under the Ministry of Education and Science  
of the Russian Federation, Doctor of Juridical Sciences,  
Professor; Honorary Worker of Science of the Russian  
Federation; Honored Worker of the Prosecutor's Office  
of the Russian Federation

**G.B. Mirzoev,**

Rector of the Russian Academy of Advocacy and Notary,  
Doctor of Juridical Sciences, Professor; Honored Lawyer  
of the Russian Federation

**I.M. Rassolov,**

Head of the Department of Information Law and Digital  
Technologies of Kutafin Moscow State Law University,  
Doctor of Juridical Sciences, Professor

**A.Zh. Sarkisyan,**

Head of the Editorial and Publishing Department  
of the Moscow Academy of the Investigative Committee  
of the Russian Federation, Candidate of Juridical Sciences,  
Associate Professor

**A.V. Simonenko,**

Head of the Krasnodar University of the Ministry of Internal  
Affairs of Russia; Doctor of Juridical Sciences, Professor

**B.A. Spasennikov,**

Chief Researcher of the Research Institute of the Federal  
Penal Correction Service of the Russian Federation; Doctor  
of Juridical Sciences, Doctor of Medical Sciences,  
Professor; M.V. Lomonosov Prize Laureate (1989)

**V.N. Tkachev,**

Head of the Service and Legal Division of the Department  
of Treaties and Law of the Ministry of Internal Affairs of  
Russia, Doctor of Juridical Sciences, Professor

**N.D. Eriashvili,**

Editor-in-Chief of the Publishing House "UNITY-DANA";  
Doctor of Economics, Candidate of Juridical Sciences,  
Candidate of Historical Sciences, Professor; the Russian  
Federation Government Prize Laureate in the Field  
of Science and Technology

**УЧРЕДИТЕЛЬ**

Московская академия  
Следственного комитета  
Российской Федерации

*Исполняющий обязанности  
ректора ФГКОУ ВО «Московская  
академия Следственного  
комитета Российской Федерации»,  
кандидат юридических наук,  
доцент, полковник юстиции  
**Д.Н. Кожухарик***

**РЕДАКЦИЯ**

*Главный редактор  
Объединенной редакции  
**Н.Д. Эриашвили**,  
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор.  
наук, проф., лауреат премии  
Правительства РФ в области науки  
и техники  
E-mail: professor60@mail.ru*

*Научный редактор,  
ответственный за издание*

***А.Ж. Саркисян**,  
руководитель редакционно-издательского отдела Московской  
академии Следственного  
комитета Российской  
Федерации, кандидат  
юридических наук, доцент*

*В подготовке номера  
участвовали:*

*Редакторы  
**О.В. Берберова**,  
**И.Д. Несторова***

*Художник  
**А.П. Яковлев***

*Верстка номера  
**М.А. Бакаян***

*Журнал зарегистрирован  
Федеральной службой по надзору  
в сфере связи, информационных  
технологий и массовых  
коммуникаций*

*Свидетельство  
о регистрации  
ПИ № ФС77-69322*

*Подписано в печать 19.06.2020  
Цена договорная*

*Подписьной индекс  
в каталоге «Роспечать» 70918*

*Адрес редакции:  
125080, Москва,  
ул. Врубеля, д. 12  
Тел.: 8-499-740-60-14,  
8-499-740-60-15,  
E-mail: 7700153@gmail.com*



# РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ

## СОДЕРЖАНИЕ № 2/2020

<b>А.В. ФЕДОРОВ.</b> Статья одна, преступлений — три (научно-практический комментарий статьи 189 УК РФ) ....	9
<b>Уголовное право и криминология; уголовно-исполнительное право</b>	
<b>О.Р. АФАНАСЬЕВА.</b> Современные проблемы борьбы с преступностью в России .....	29
<b>А.В. БОРИСОВ.</b> Криминогенное влияние пандемии коронавирусной инфекции на состояние транспортной безопасности .....	32
<b>В.В. БЫЧКОВ.</b> Предмет преступления, предусмотренного статьей 243.4 УК РФ .....	36
<b>Л.В. ГОЛОСКОКОВ.</b> Наука, правовая наука и экстремизм .....	43
<b>Я.Н. ЕРМОЛОВИЧ.</b> Крайняя необходимость как обстоятельство, исключающее преступность сокрытия денежных средств и имущества, за счет которых должно производиться взыскание налогов, сборов, страховых взносов (ст. 199.2 УК РФ) .....	49
<b>П.Н. КОБЕЦ, Д.А. БРАЖНИКОВ.</b> Об опыте международных межправительственных и правительственные организаций по борьбе с коррупцией .....	54
<b>А.В. КОЛОКОЛОВ.</b> Вопросы уголовной ответственности за нарушение санитарно-эпидемиологических правил в условиях распространения коронавирусной инфекции (COVID-19) .....	57
<b>М.И. ОЛЕНИН, А.Ж. САРКИСЯН.</b> Об особенностях уголовной ответственности за преступления в сфере компьютерной информации в Королевстве Таиланд .....	64
<b>С.А. ЯШКОВ.</b> Оказание услуг, не соответствующих требованиям безопасности: проблемные вопросы квалификации, относящиеся к предмету преступления .....	69

Оригинал-макет  
подготовлен издательством  
«ЮНИТИ-ДАНА»

- Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несет авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности не несет.
- Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.
- При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов журнала «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на журнал обязательна.
- В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом не искается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.

Формат 60x84 1/8. Печ. л. 19  
Печать офсетная

Отпечатано в цифровой типографии  
«Буки Веди», 105066, Москва,  
ул. Новорязанская, д. 38, стр. 1,  
пом. IV

Заказ №

Цена договорная. Тираж 3000 экз.  
Первый завод – 1000 экз.

## Уголовный процесс

<b>В.О. ЗАХАРОВА.</b> Внесение представлений следователем (через призму следственных ошибок) .....	73
<b>А.А. ИЛЬЮХОВ.</b> Апелляционное производство по уголовным делам с участием присяжных заседателей: проблемы и пути разрешения правовых несоответствий .....	77
<b>М.А. КУНАШЕВ.</b> Проблема существенности процессуального нарушения при расследовании уголовных дел .....	81
<b>Судебная деятельность, прокурорская деятельность, правозащитная и правоохранительная деятельность</b>	
<b>С.С. БУРЫНИН.</b> Проблемы организации контроля в Следственном комитете Российской Федерации и пути их решения .....	87
<b>А.Б. ПРЯХИНА, Л.А. ДМИТРИЕВА.</b> Возможности диагностического подхода к формированию управлеченческой команды в следственных органах .....	93
<b>Ю.А. ЦВЕТКОВ.</b> Проблемы и перспективы взаимодействия следственных органов с научным сообществом .....	99
<b>Криминалистика; судебно-экспертная деятельность; оперативно-разыскная деятельность</b>	
<b>В.В. КОМПАНЕЦ, А.А. СТРЕЛКОВ.</b> Криминалистическое исследование тела методом рентгеновской компьютерной томографии при расследовании ятрогенных преступлений: возможности и перспективы .....	106
<b>С.В. КУЗНЕЦОВ.</b> Особенности судебно-медицинского содействия в расследовании преступлений медицинских работников, предусмотренных ст. 236 УК РФ .....	111
<b>В.В. СИДЕЛЁВ.</b> Предпосылки создания методики расследования преступлений, связанных с насилиственной реабилитацией наркозависимых лиц ...	117
<b>Гражданское право; предпринимательское право; семейное право; международное частное право</b>	
<b>Т.С. РАГИМОВ.</b> Особенности альтернативной процедуры урегулирования споров (медиации) в российском законодательстве .....	122

**Международное право;  
Европейское право**

- Р.А. КАЛАМКАРЯН, Н.А. СИНЯЕВА, Н.Д. ЭРИАШВИЛИ.** Позитив правоприменительной практики Российской Федерации как фактор обеспечения целостности системы современного международного права ..... 127

**Исследования молодых ученых**

- С.Р. ДОСОВ.** Пределы обжалования следователем решений прокурора о возвращении уголовного дела и иных решений прокурора ..... 133

- М.С. КАШИН.** Порядок освобождения от уголовной ответственности в связи с болезнью осужденного ..... 138

- А.А. МАМОНТОВ.** Процедуры целевых проверок контроля в органах внутренних дел ..... 142

- Ю.Ю. ОРЛОВ.** Интеллектуальная собственность как предмет взяточничества ..... 146

**Некролог**

- Памяти А.И. Долговой (1937–2020) ..... 151

**FOUNDER**

**The Moscow Academy  
of the Investigative Committee  
of the Russian Federation**

Acting rector of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, candidate of law, associate professor, colonel of justice

**D.N. Kozhukharik**

**EDITORIAL STAFF**

*Editor-in-Chief*

**N.D. Eriashvili,**  
the winner of an award of the Government of the Russian Federation in the field of science and equipment, doctor of economic sciences, candidate of legal and historical sciences, professor

E-mail: professor60@mail.ru

*Scientific editor,  
responsible for publishing*

**A.Zh. Sarkisyan,**  
director of editorial and publishing Department of the Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation, candidate of law, associate professor

**In preparation numbers involved:**

*Editors*

**O.V. Berberova,**  
**I.D. Nesterova**

*Painter*

**A.P. Yakovlev**

*Imposition*

**M.A. Bakayn**

*The journal is registered by the Federal Service for supervision in the sphere of telecom, information technologies and mass communications.*

**The certificate of registration  
PI № FS77-69322**

**Signed in the press on  
23.09.2019**

**The price is negotiable**

Editorial staff address:  
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12  
Tel.: 8 (499) 740-60-14,  
8 (499) 740-60-15  
E-mail: 7700153@gmail.com



# **INVESTIGATION OF CRIMES: PROBLEMS AND SOLUTION**

## **CONTENT № 2/2020**

<b>A.V. FEDOROV.</b> One article — three offences (scientific and practical commentary on Article 189 of the Criminal Code of the Russian Federation) ..... 9
<b>Criminal law and criminology; criminal enforcement law</b>
<b>O.R. AFANASYEVA.</b> Modern problems of combating crime in Russia ..... 29
<b>A.V. BORISOV.</b> Criminogenic impact of coronavirus pandemic on transport security ..... 32
<b>V.V. BYCHKOV.</b> The subject of the crime under the Article 243.4 of the Criminal Code of the Russian Federation ..... 36
<b>L.V. GOLOSKOKOV.</b> Science, legal science and extremism .... 43
<b>Ya.N. ERMOLOVICH.</b> Extreme necessity as a circumstance that excludes the crime of concealment of funds and property, at the expense of which taxes, fees, and insurance premiums should be collected (Article 199.2 of the Criminal Code of the Russian Federation) ..... 49
<b>P.N. KOBETS, D.A. BRAZHNIKOV.</b> On the experience of international intergovernmental and governmental organizations in combating corruption ..... 54
<b>A.V. KOLOKOLOV.</b> Issues of criminal responsibility for violation of sanitary and epidemiological rules in conditions of the disease of coronavirus infection (COVID-19) ..... 57
<b>M.I. OLENIN, A.Zh. SARKISYAN.</b> Features of criminal responsibility for crimes in the field of computer information in the Kingdom of Thailand ..... 64
<b>S.A. YASHKOV.</b> Provision of services that do not meet safety requirements: problematic qualification issues related to the subject of the crime ..... 69

The original-model is created by publishing house «UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications. The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors. First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8. Offset printing Circulation 1000 copies «Buki Vedi» «Your Publishing Partner»  
Moscow, Ilmensky pr-d, 1, bldg.6.  
Tel. 8 (495) 926-63-96

### Criminal trial

**V.O. ZAKHAROVA.** Drawing up an investigator's application (in terms of investigative errors) ..... 73

**A.A. ILYUKHOV.** Appeal proceedings in criminal cases with participation of jurors: problems and ways to resolve legal inconsistencies ..... 77

**M.A. KUNASHEV.** Problem of materiality of procedural violation in the investigation of criminal cases ..... 81

### Judicial activity, Prosecutor's activity, human rights and law enforcement activities

**S.S. BURYNIN.** Problems of control organization in the Investigative Committee of the Russian Federation and ways to solve them ..... 87

**A.B. PRYAKHINA, L.A. DMITRIEVA.** Features of the diagnostic approach to form a management team in investigative bodies ..... 93

**Yu.A. TSVETKOV.** Problems and prospects of interaction between investigative bodies and the scientific community ..... 99

### Criminalistics; forensic expertise; operational and investigative activities

**V.V. KOMPANETS, A.A. STRELKOV.** Forensic examination of the body by X-ray computed tomography in the investigation of iatrogenic crimes: possibilities and prospects ..... 106

**S.V. KUZNETSOV.** Features of forensic medical assistance in the investigation of crimes of medical workers under Article 236 of the Criminal Code of the Russian Federation ..... 111

**V.V. SIDELEV.** Prerequisites for the establishment of a methodology for the investigation of crimes related to the forced rehabilitation of drug addicts ..... 117

### Civil law; business law; family law; private international law

**T.S. RAGIMOV.** Features of alternative dispute settlement procedure (mediation) in Russian legislation ..... 122

# CONTENTS

## International law; European law

- R.A. KALAMKARYAN, N.A. SINYAEVA, N.D. ERIASHVILI.** Positive law enforcement practice of the Russian Federation as a factor in ensuring the integrity of the system of modern international law ..... 127

## Research by young scientists

- S.R. DOSOV.** Limits of appeal by the investigator of the decisions of the prosecutor on the return of the criminal case and other decisions of the prosecutor ..... 133

- M.S. KASHIN.** The order of exemption from criminal responsibility in connection with the disease of the condemned ..... 138

- A.A. MAMONTOV.** Procedures for targeted control checks in internal affairs bodies ..... 142

- Yu.Yu. ORLOV.** Intellectual property as a subject of bribery ..... 146

## In memoriam

- In Memory of A.I. Dolgova (1937–2020) ..... 151